
德语笔记

杨哲涵

1.名词,定冠词,代词
1.1.名词
德语名词可分为三类:

强变化名词 大部分阳性名词,全部中性名词
弱变化名词 一部分阳性名词
阴性名词

1.1.1.强变化名词
单数 第二格 -es 或 -s
复数 第三格 -n 或 -en, 如果词尾是 -s, 则不变

1.1.2.弱变化名词
单数

• 第二格 -en, 以元音结尾 -n
• 第三格 -en, 以元音结尾 -n
• 第四格 -en, 以元音结尾 -n

复数 全部格 -n 或 -en

1.1.3.阴性名词
单数 均不变格
复数 第三格 -n

1.2.代词
N. G. D. A.
ich mein mir mich
du dein dir dich
er sein ihm ihn
sie ihr ihr sie
es sein ihm es
wir unser uns uns
ihr euer euch euch
sie ihr ihnen sie
Sie Ihr Ihnen Sie

表 1 人称代词

1.3.冠词
m n f pl

N. der das die die
G. des des der der
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m n f pl
D. dem dem der den
A. den das die die

表 2 定冠词

m n f pl
N. ein ein eine
G. eines eines einer
D. einem einem einer
A. einen ein eine

表 3 不定冠词

m n f pl
N. mein mein meine meine
G. meines meines meiner meiner
D. meinem meinem meiner meinen

ich

A. meinen mein meine meine
N. dein dein deine deine
G. deines deines deiner deiner
D. deinem deinem deiner deinen

du

A. deinen dein deine deine
N. sein sein seine seine
G. seines seines seiner seiner
D. seinem seinem seiner seinen

er, es, man

A. seinen sein seine seine
N. ihr ihr ihre ihre
G. ihres ihres ihrer ihrer
D. ihrem ihrem ihrer ihren

sie

A. ihren ihr ihre ihre
N. unser unser unsere unsere
G. unseres unseres unserer unserer
D. unserem unserem unserer unseren

wir

A. unseren unser unsere unsere

表 4 物主冠词

2.形容词
2.1.形容词变格
形容词修饰名词时,需要变格,种类包括:

1. 形容词前面有定冠词,或类同定冠词
2. 形容词前面有不定冠词,物主代词或 kein

3. 形容词前面没有修饰词或有相当于没有的词
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2.1.1.形容词变格的特殊情况
1. 以 el 结尾的形容词,去掉 el 中的 e,再加词尾

dunkel: Das ist der dunkle Himmel.

2. 以 er 结尾且 er 前无辅音的形容词,去掉 er 中的 e,再加词尾

teuer: Das ist das teure Auto.

3. hoch: das hohe Haus

4. 以 a 结尾的形容词不变格

die rosa Blume, die prima Idee

5. 由城市名派生的形容词不变格,且首字母永远大写

die Berliner Mauer

6. 由基数词派生的以 er 结尾的形容词不变格

die neunziger Jahre

2.1.2.定冠词型变格
形容词前面有定冠词,或类同定冠词时,需要按照下表变化词尾.

m f n Pl.
N. e e e en
G. en en en en
D. en en en en
A. en e e en

类同定冠词的,本身也需要变格,其变格与定冠词的变格相同,包括:

diese(这), jene(那), jede(每一), manche(有的), solche(这样的), welche(哪), beide(这两个), alle(所有),

dieselbe(这、那), sämtliche(所有), irgendwelche(任何)

以 welche 的变格为例:

m f n Pl.
N. welcher welche welches welche
G. welches welcher welches welcher
D. welchem welcher welchem welchen
A. welchen welche welches welche

2.1.3.不定冠词型变格
形容词前面有不定冠词,物主代词或 kein

m f n Pl.
N. er e es e
G. en en en en
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m f n Pl.
D. en en en en
A. en e es e

形容词前为不定冠词时,用 was für ein 来提问,其中 ein 的变格形式与不定冠词相同¹

Was für einen Lehrer habt ihr?

Einen jungen Lehrer.

2.1.4.无修饰词型变格
形容词前面没有修饰词或有相当于没有的词

相当于没有的词包括:

1. 基数词和定量的量词

Wir hätten gern zwei Glas kühles Bier und zwei Tassen schwarzen Tee.

2. 关系代词 deren 和 dessen

Die Frau, deren älterer Bruder mein Schulkollege ist, kommt yu Besuch.

3. 单数人称代词

Du armes Kind!

4. 表所属的人名

Peters neues Fahrrad ist sehr modern.

5. 疑问代词 wessen

Mit wessen altem Auto wollt ihr nach Spanien fahren?

6. 不定代词 andere, einige, etliche, folgende, mehrere, verschiedene, viele, wenige, einzelne

Das Spiel hat den Blick vieler junger Leute gefangen.

7. 没有词尾变化的词 etwas, genug, macherlei, allerlei, ein paar, mehr, viel, wenig, manch, solch, welch

Ich habe ein paar gute Bücher gekauft.

不定代词要保持与形容词相同的词尾

m f n Pl.
N. er e es e
G. en en en en
D. en en en en
A. en e es e

¹新编大学德语 2 Einheit 1
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2.1.5.提问
• 定冠词型形容词用 welch 提问,welch 的变格与定冠词相同
• 不定冠词型形容词用 was für ein 提问,ein 的变格与不定冠词相同
• 无修饰词型形容词用 was für 提问

2.1.6.形容词作名词
形容词可以单独用来表示人或概念,但必须大写.作名词表示人时,只有阴性和阳性两种,表示事物时为中
性,同时这些词均遵循形容词变格.

2.2.形容词,副词的变级
形容词的比较级可以分为三个等级:

• 原级(Positiv)

• 比较级(Komparativ)

• 最高级(Superlativ)

2.2.1.构成

原级 比较级 最高级
klein kleiner am kleinsten
schön schöner am schönsten
wenig weniger am wenigsten
leicht leichter am leichtesten
lang länger am längsten
kurz kürzer am kürzesten
dunkel dunkler am dunkelsten
teuer teurer am teuersten
gut besser am besten
viel mehr am meisten
nah näher am nächsten
hoch höher am höchsten

1. 比较级在形容词的原形后面加 er

2. 最高级在形容词的原形前面加 st,如果形容词以 t, d, s, ß, sch, z 结尾,最高级加 est

3. 以 el er 结尾的形容词在比较级中失去元音 e

4. 元音为 a, o, u 的单音节形容词升级时,其元音要变音:ä, ö, ü

a, o, u 的单音节形容词升级时,有些形容词元音不变:

toll, voll, bunt, sanft, nass

去元音例外: bitter 变为 bitterer.

2.2.2.使用
• 比较级,最高级做定语时,需要变格
• 最高级做表语或状语时,使用 “am + 最高级词尾 + en” 的形式
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2.2.2.1.相同程度比较
• so … wie

Er ist so alt wie du.

• nicht so … wie

Er ist nicht so groß wie ich.

2.2.2.2.不同程度比较
• … als …

Österreich ist kleiner als Deutschland.

• 比较级前加上 immer, noch, viel,表示比较程度的加强

• viel, wenig 的比较级 mehr, weniger 作定语时无变格词尾

3.动词
3.1.概述
德语动词通常由词干和词尾构成,动词词尾有-en和-n.

3.2.命令式
就时态而言,命令式只有现在时一种时态.

3.2.1. Sie的命令式
人称代词 Sie不得省略,动词为原形.

Rauchen Sie und Trinken Sie nicht!

3.2.2. du的命令式
• 人称代词 du必须省略.

• 动词以动词词干 + 词尾 e 构成, 词尾 e在口语中可以省略.

Wasch die Wäsche!

Komm her!

Frag(e) den Lehrer!

部分以 a,o,u,au为动词词干元音,在现在时单数第二、三人称变位时变音的强变化动词不变音.

形式为动词词干+词尾 e.

Halte!

Fahr(e) ihn zum Bahnhof!

词干元音为 e,在现在时单数第二、三人称变位时有元音 i或 ie的换音的强变化动词,形式同单数第二
人称,要换音,不加词尾 e.

Nimm einen Regenschirm mit!

Gib ihm das Buch!
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Sieh mal!²

Lies die Zeitung!

3.2.3. ihr的命令式
复数第二人称命令式构成与现在时复数第二人称变位相同,ihr 必须省略.

Tragt den Koffer auf Zimmer 213!

Setzt euch!

Atmet tief durch!

Erledigt das selbst!

3.2.4.动词 sein
动词 sein 的构成命令时形式比较特殊,如下:

人称 现在时 命令式
du bist sei
wir sind seien
ihr seid seid
sie sind seien

Sei vorsichtig!

Sei fleißig!

Seid ruhig! 请你们安静！

Seien Sie nett! 请您包涵！

3.3. Reflexivpronnomen und reflexive Verben
A. D.

ich mich mir
du dich dir
er, sie, es sich sich
wir uns uns
ihr euch euch
sie, Sie sich sich

3.3.1.反身动词的位置
普通陈述句 反身动词紧跟变位动词

Sie unterhalten sich über das Wetter.

Ich muss mich heute gut ausruhen.

祈使句 反身代词紧跟 Sie,Wir或紧跟动词

Ruhen Sie sich aus!

Treffen wir uns um 10 Uhr!

Ruhe dich aus!

²动词 sehen在构成单数第二人称命令式时是 sieh,但在书报中表示 “参见” 意义时习惯加 e,如:Siehe Seite 10.

7



一般疑问句、特殊疑问句,某一成分提前的陈述句、从句
• 主语为名词,反身动词在主语前

Hat sich der Schüler heute beim Lehrer entschuldigt?

• 主语为代词,反身动词在主语后 Hat er sich heute beim Lehrer entschuldigt?

Beispielsätze

1. Er freut sich auf die Ferien.

2. Maria freut sich über das Geschenk.

3. Kannst du dich noch an ihn erinnern?

4. Herr Meier ärgert sich über die Unhöflichkeit seines Sohnes.

5. Ich muss mich beeilen.

反身动词分为真正的反身动词和非真正的反身动词.

真正的反身动词 去掉反身代词则无法使用,或词义改变.

非真正的反身动词 宾语可以是任何人、事,当宾语是主语本身时,就用反身代词作宾语,构成反身动词.

需根据词义记忆反身动词

3.4.带 zu不定式
3.4.1.形式
简单不定式 zu + 动词原形 Die Kinder haben große Lust zu spielen.

扩展不定式 宾语 / 状语 + zu + 动词原形 Die Kinder haben keine Lust, Hausaufgaben zu machen.

3.4.2.时态
现在时 zu + 动词原形 Sie versucht, ihm zu helfen.

完成时 二分词 + zu + 助动词原形 Sie freut sich, ihm geholfen zu haben.

3.4.3.使用
对于可分动词,zu应当插入可分动词的前缀与词干之间.

• Vergiss nicht, deine Eltern anzurufen!

kennen lernen的带 zu不定式有些特殊.

• Ich freue mich, dich kennenzulernen.

如果多个带 zu不定式出现在同一个句子中,每个 zu都不能省略.

• Es ist ungesund, Alkohol zu trinken und zu rauchen.

主语一致的情况下,可以使用带 zu不定式,不一致只能用 dass 从句.

一致 Ich glaube, ihn zu kennen.

不一致 Ich glaube, dass er Ausländer ist.

不定式 现在时直陈式 过去时直陈式 第二分词 中文释义
bitten bittet bat gebeten 请求，恳求
bleiben bleibt blieb geblieben 停留，保持
brechen bricht brach gebrochen 打破，折断
brennen brennt brannte gebrannt 燃烧，烧着
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不定式 现在时直陈式 过去时直陈式 第二分词 中文释义
bringen bringt brachte gebracht 带来，送来
denken denkt dachte gedacht 考虑，认为
dürfen darf durfte gedurft 允许，许可
empfangen empfängt empfing empfangen 接待，接收
empfehlen empfiehlt empfahl empfohlen 介绍，推荐
entlassen entlässt entließ entlassen 解雇，免职
ergreifen ergreift ergriff ergriffen 抓住，握住
essen isst aß gegessen 吃，进餐
fahren fährt fuhr gefahren 驾驶，搭乘
fallen fällt fiel gefallen 跌落，陷落，下降
fangen fängt fing gefangen 捕捉，接住
finden findet fand gefunden 找到，发现，认为
fliegen fliegt flog geflogen 飞行，乘飞机
fleißen fleißt floss geflossen 流动，流淌
geben gibt gab gegeben 给，给予，提供，举办
gehen geht ging gegangen 走，去，离开
genießen genießt genoss genossen 享受，享有
geschehen geschieht geschah geschehen 发生，出现
gewinnen gewinnt gewann gewonnen 赢得，获得
haben hat hatte gehabt 有，拥有，具备
halten hält hielt gehalten 抓住，保持，坚守
hängen³ hängt hing gehangen 悬挂，附着，悬吊
hauen haut haute/hieb gehauen 砍，打，击
heben hebt hob gehoben 举起，抬起
heißen heißt hieß geheißen 名叫，意味着
helfen hilft half geholfen 帮助，生效，有用
kennen kennt kannte gekannt 认识，熟悉，辩认出
kommen kommt kam gekommen 到来，出席，临近
können kann konnte gekonnt 能够，可能，也许
laden ladet/lädt lud geladen 装载，装填
lassen lässt ließ gelassen 让，使，听任
laufen läuft lief gelaufen 奔跑，运转
leiden leidet litt gelitten 受苦，遭受
leihen leiht lieh geliehen 借，租
lesen liest las gelesen 阅读，朗读
liegen liegt lag gelegen 躺着，位于
mögen mag mochte gemocht 喜爱，想要得到
müssen muss musste gemusst 必须，应该

³hängen作为及物动词规则变化为 hängt，hängte，gehängt，作为不及物动词规则变化为 hängt，hing，gehangen
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不定式 现在时直陈式 过去时直陈式 第二分词 中文释义
nehmen nimmt nahm genommen 拿起，选用，收下
nennen nennt nannte genannt 叫做，称为
riechen riecht roch gerochen 闻，嗅到
rufen ruft rief gerufen 叫，呼喊，招呼
scheinen scheint schien geschienen 照耀，发光，似乎
scheißen scheißt schiss geschissen 排便
schlafen schläft schlief geschlafen 睡觉
schlagen schlägt schlug geschlagen 打，拍，砍，击溃
schließen schließt schloss geschlossen 闭合，观赏，结束，停止开放
schneiden schneidet schnitt geschnitten 切，割，剪
schreiben schreibt schrieb geschrieben 写字，书写，写作
schwimmen schwimmt schwamm geschwommen 游泳，漂浮
sehen sieht sah gesehen 看见，亲眼见到，看出，认识到
sein ist war gewesen 是，存在，处于
singen singt sang gesungen 唱歌，演唱
sitzen sitzt saß gesessen 就座，坐落
sollen soll sollte gesollt 应该，可以
sprechen spricht sprach gesprochen 讲话，讨论，谈话
springen springt sprang gesprungen 跳，跳跃
stehen steht stand gestanden 站，直立，处于
steigen steigt stieg gestiegen 上升，攀登
streiten streitet stritt gestritten 争论，辩论，斗争
tragen trägt trug getragen 担负，挑起，忍受
treffen trifft trat getroffen 打中，碰到，打击
treiben treibt trieb getrieben 从事，做，驱使，引起
treten tritt trat getreten 踩，踏，踢，踏入
trinken trinkt trank getrunken 喝，饮酒
tun tut tat getan 做，工作，着手
unterbrechen unterbricht unterbrach unterbrochen 打断，中断，中止
verbinden verbindet verband verbunden 连接，联合，结合
vergessen vergisst vergaß vergessen 忘记，遗忘
vergleichen vergleicht verglich verglichen 比较，对照
waschen wäscht wusch gewaschen 洗涤
wenden wendet wandte gewandt 转向，转身，转变
werden wird wurde geworden 变成，成为
wiegen wiegt wog gewogen 称，称量
wissen weiß wusste gewusst 知道，了解，明白
wollen will wollte gewollt 想，愿意，需要
ziehen zieht zog gezogen 拉，拖，转移，渗入

表 9 强变化动词及不规则变化动词表
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4.数词
4.1.序数词
序数词用在单数或复数的名词前,也可作名词,但都要作词尾变化⁴.

4.1.1.构成
2   19 基数词 + 词尾 t

20 及以上 基数词 + 词尾 st

不规则
• 1: erste

• 3: dritte

• 7: siebte

• 8: achte

• 102: hundertzweite

4.1.2.使用
• 在名词前和单独用作名词时,词尾变化同形容词.

• 在序数词前要有定冠词或物主冠词.

4.2.基数词
4.2.1.十进制小数的读法
• , 读作 komma

• 小数点后的数字一位一位读

z.B.

• 25,34 读作 fünfundzwanzig komma drei vier

4.3.时间的表达
4.3.1.介词的用法
• ≤ 一天,用 an

• > 一天,用 in

• am Morgen, am Vormittag

• am Montag, am Dienstag, am Mittwoch

• am 10. März

• in der woche

• in dem Monat

• im Januar, im Februar

特例:

• Uhrzeiten: um 12 Uhr

⁴现代德语实用语法 王兆渠 同济大学出版社
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• Nacht: in der Nacht

描述钟点时刻使用介词 um,此外,Nacht 不同于 Morgen 等,使用介词 in.

4.3.2.年份
1000-1099, 2000-2099: 用 tausend

1. 2012 zweitausendzwölf

2. 2000 zweitausend

其他年份: 用 hundert

1. 1901 neunzehnhunderteins

2. 1989 neunzehnhundertneunundachtzig

在某一年的表达:

这两种方法等价

使用介词 im Jahr 2023

不使用介词 2023

5.阅读和翻译练习
Die Ausstellung “Crossing Parallels: German Design

1945-1990” im Kunstmuseum der Tsinghua

Universität wird bis Mitte April dauern.

清华大学艺术博物馆承办的展览 “交织的轨迹:德国
设计 1945-1990” 将持续到四月中旬.

Das Herz einer Frau ist ein tiefer Ozean voller Geheimnisse. Aber jetzt wissen Sie, dass es einen Mann

namens Jack Dawson gab, und dass er mich gerettet hat, in jeder Weise, wie ein Mensch nur von einem

anderen gerettet werden kann. Ich hab nicht mal ein Bild von ihm. Er existiert nur noch in meiner

Erinnerung.

Die meisten Menschen denken, dass Krieg vor allem

aus Kämpfen besteht, das stimmt nicht, es ist das

Warten. Auf den nächsten Angriff, das nächste Essen,

den nächsten Morgen.

大多数人以为,战争是由战斗组成的,其实不是.它是
等待,等待下一次进攻,下一顿饭,下一个清晨.

• Ich habe gehört, dass man in China oft von

“Versailler Literatur” spricht. Kannst du mir sagen,

was “Versailler Literatur” ist?

• Ach, das heißt, einer sagt, dass er Kummer hat,

aber in Wirklichkeit möchte er zeigen, dass er

glücklich ist.

• Zum beispiel, Wang Hongliang sagt, dass er am

Mittag immer nervös ist.

• Brigitte fragt ihn, ob ihm das Essen in der Mensa

nicht schmeckt.

• Wang Hongliang antwortet: “Das Essen in der

Mensa schmeckt mir gut. Nur hat unsere Uni zu

• 我听说,在中国人们常提到 “凡尔赛文学”.你能告
诉我什么是凡尔赛文学吗？

• 啊,这就是说,一个人说他很烦恼,但实际上他想要
展示他很幸福.

• 比如,王洪亮说,中午他总是很烦躁.

• Brigitte 问他,他是否觉得食堂的饭不好吃.

• 王洪亮回答说: “食堂的饭很好吃,只不过我们学校
有太多食堂,我不知道该去哪个食堂.”
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viele Mensen und ich weiß nicht, in welche Mensa

ich gehen soll.”

Wenn einer eine Blume liebt, die es nur ein einziges

Mal gibt auf allen Millionen und Millionen Sternen,

dann genügt es ihm völlig, dass er zu ihnen

hinaufschaut, um glücklich zu sein. Er sagt sich:

Meine Blume ist da oben, irgendwo… Wenn aber das

Schaf die Blume frisst, so sit es für ihn, als wären

plötzlich alle Sterne ausgelöscht! Und das soll nicht

wichtig sein?

如果有人爱着在亿万星球之中独一无二的一朵花
儿,那他只要看一眼天上的星星就足以幸福了！他
可以对他自己说:我的花儿就在那里,某个地方……但
是如果羊吃了那朵花儿,那么一瞬间他的世界里所
有的星星都将熄灭.你认为这也不重要吗？

Als Gregor Samsa eines Morgens aus unruhigen

Träumen erwachte, fand er sich in seinem Bett zu

einem ungeheueren Ungeziefer verwandelt.

一天早晨,当 Gregor Samsa 从不安的睡梦中醒来时,

他发现自己在床上变成了一只巨大的甲虫.
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